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RELATÓRIO 

A Business Professional Women (BPW) vem movimentando as rodas de mulheres de 

negócios e empreendedoras, e agora chega à capital potiguar. Nesta segunda-feira (9), 

o presidente da Fecomércio, Marcelo Queiroz, recebe convidados para um “Café 

Encontro” no qual ocorrerá a apresentação da BPW NATAL, a partir das 8h, no auditório 

da FECOMÉRCIO-RN, no Hotel Barreira Roxa, Via Costeira. 

Na última semana, o Senac RN realizou o evento “Oportunidades que Transformam: 

Intercâmbio de conhecimentos em Portugal”, no auditório do Hotel Barreira Roxa. 

Destinado a ex-alunos da instituição e público em geral, a iniciativa contou com a 

parceria do escritório de advocacia Godke Advogados, especializada na área de direito 

internacional. 

No debate que o Sistema Tribuna de Comunicação, realizou nesta segunda-feira (9), 

através da Rádio Jovem Pan News Natal em parceria com a OAB/RN, os candidatos 

Paulinho Freire (União Brasil), Natália Bonavides (PT) e Rafael Motta (Avante) falaram 

em ampliar Parcerias Público-Privadas (PPP), criar programas de capacitação para gerar 

emprego e renda e garantir infraestrutura nos centros comerciais e no Centro Histórico, 

área para o qual prevêem uma revitalização. O candidato Carlos Eduardo Alves (PSD) foi 

convidado, mas faltou, gerando críticas dos adversários. A pergunta da Fecomércio/RN 

foi sobre medidas para reaquecer o comércio na Cidade Alta.  

O prefeito de Natal, Álvaro Dias (Republicanos), sancionou nesta segunda-feira (9) a lei 

que autoriza a concessão do Teatro Municpal Sandoval Wanderley ao Serviço Social do 

Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc-RN) pelo prazo de 20 anos. O projeto do Poder 

Executivo havia sido aprovado na Câmara Municipal de Natal em regime de urgência no 

dia 14 de agosto. No mesmo dia, os vereadores também aprovaram a concessão do 

Complexo Turístico da Redinha. 

Sistema de transferências instantâneas do Banco Central (BC), o Pix bateu novo recorde 

na última sexta-feira (6). Pela primeira vez, a modalidade superou a marca de 227 

milhões de transações em 24 horas.   

A melhoria da renda, o aumento da oferta de trabalho e a perspectiva de estabilidade 

econômica foram os principais fatores para o aumento de 14,8% das vendas financiadas 

de veículos novos e usados em agosto deste ano. Foram negociadas 631 mil unidades 

em comparação às 550 mil unidades de veículos novos e usados vendidos por meio de 

financiamentos no mesmo mês de 2023.   

A previsão do mercado financeiro para o crescimento da economia brasileira neste ano 

subiu de 2,46% para 2,68%. A estimativa está no Boletim Focus desta segunda-feira (9), 

pesquisa divulgada semanalmente, em Brasília, pelo Banco Central (BC) com a projeção 

para os principais indicadores econômicos.   



 
 

O Rio Grande do Norte alcançou aproximadamente US$ 1 bilhão em movimentações no 

comércio exterior, com a soma das exportações e importações, de janeiro a agosto deste 

ano. Mais precisamente, o valor acumulado na corrente de comércio, no período, foi de 

US$ 997,6 milhões, o que representa um aumento de 12% em comparação com os 

mesmos oito meses de 2023. As exportações totalizaram US$ 646,4 milhões, enquanto 

as importações somaram US$ 351,3 milhões. No acumulado do ano, o saldo da balança 

comercial foi de US$ 295,1 milhões. 

Referência na pesca do atum e um dos três maiores exportadores do pescado no Brasil, 

o Rio Grande do Norte tem implantado inovações e métodos que elevam o valor 

agregado do peixe e tornam o RN um estado modelo na pesca do atum. Um desses 

mecanismos é a classificação atuneira, que é um detalhamento específico de cada atum, 

informando desde sua textura, índice de gordura à qualidade da carne. A ação, com 

detalhes e informações, é única no Brasil, segundo o Sindicato da Indústria da Pesca do 

RN (Sindipesca-RN), e pode fazer com que um único atum tenha uma variação de 1000% 

no preço final do quilo entre peixes classificados.  
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Tweet 

A Business Professional Women (BPW) vem movimentando as rodas de 

mulheres de negócios e empreendedoras, e agora chega à capital 

potiguar. Nesta segunda-feira (9), o presidente da Fecomércio, Marcelo 

Queiroz, recebe convidados para um “Café Encontro” no qual ocorrerá a 
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apresentação da BPW NATAL, a partir das 8h, no auditório da 

FECOMÉRCIO-RN, no Hotel Barreira Roxa, Via Costeira. 

A intensa programação contará com a presença da presidente nacional, 

Drª. Alison Regina Mazza Lubasche, que irá empossar na terça (10) a 

presidente para o RN, a juíza Fátima Soares. E também a professora Maria 

das Graças Oliveira como primeira vice-presidente; a nossa editora, a 

jornalista Hilneth Correia como vice-presidente de relacionamento; e 

demais membros. Na quarta (11), haverá um almoço da diretoria para 

encerrar a série de eventos em grande estilo. 

Integram a lista de dirigentes: 

COMPOSIÇÃO DA BPW NATAL- RN 

• PRESIDENTE: FÁTIMA MARIA COSTA SOARES DE LIMA, 

• VICE-PRESIDENTE: MARIA DAS GRAÇAS SOARES DE OLIVEIRA, 

• SEGUNDA VICE-PRESIDENTE: HILNETH MARIA CORREIA SANTOS, 

• PRIMEIRA SECRETÁRIA: CRISTIANE BEZERRA DE SOUZA, 

• SEGUNDA SECRETÁRIA: VANDILMA MARIA DE OLIVEIRA, 

• PRIMEIRA TESOUREIRA: MARIA DA SALETE BARACHO 

• SEGUNDA TESOUREIRA: ANA PAULA TEIXEIRA CAVALCANTI SOARES 

DE LIMA 

• DIRETORIA JURÍDICA: ADRIANA CAVALCANTI MAGALHÃES 

FAUSTINO FERREIRA 

• COMISSÃO DE SAÚDE : 

• COORDENADORA: ANA TEREZA FIUZA DA MOTA 

• VICE COORDENADORA: MARIA ANA LÚCIA CAVALCANTE MONTEIRO 

• COMISSÃO DE CULTURA: 

• COORDENADORA: NIA MARIA FERNANDES DUTRA 

• VICECOORDENADORA: KARLA VERUSKA BARBOSA 

• COMISSÃO DE DIREITO DA MULHER 



 
 

• COORDENADORA: UDYMAR PESSOA DANTAS CARDOSO 

• VICE-COORDENADORA: ELAINE JUSTINO FONTOURA 

• COMISSÃO DE COMUNICAÇÃO: 

• COORDENADORA: MARIA ZENEIDE BEZERRA 

• VICE-COORDENADORA: CAMILA OCTÁVIO BEZERRA 

• COMISSÃO BPW JOVEM: 

• COORDENADORA: ALINE ADELAIDE LIMA DA SILVA 

• VICE-COORDENADORA: TAÍSE NICÁCIO VIANA 

• CONSELHO FISCAL: ANA NERY LINS DE OLIVEIRA 

• SUPLENTE: SARA ISABELLA COSTA SOARES DE LIMA 

• SUPLENTE: IARA MOEMA RIBEIRA DE SOUZA GALVÃO 

SOBRE A BPW 

A Business Professional Women (BPW), é uma Organização Não 

Governamental (ONG) sem fins lucrativos, apartidária, e não assistencial. 

A BPW é uma organização internacional fundada na Suíça em 1930 e hoje 

está presente em mais de 100 países com mais de 40.000 associadas, 

realizando inúmeros projetos que fomentam o empreendedorismo, a 

capacitação de lideranças e implementam projetos de responsabilidade 

social para melhorar a qualidade de vida de mulheres e meninas em todo 

o mundo. 

A BPW tem status consultivo na ONU desde 1947 e tem representantes 

atuantes em diversas agências da ONU em Nova York, Viena e 

Genebra. Participa ativamente de eventos internacionais públicos e 

privados, que discutem, apoiam e fiscalizam o desenvolvimento das 

políticas públicas para mulheres e cumprimento dos acordos 

internacionais. 

O principal objetivo da BPW é desenvolver o potencial das mulheres 

profissionais e de negócios através da liderança, educação, network, 

mentoring, programas de empoderamento econômico, social, político e 



 
 

participação na ONU, além de fomentar ações e programas que resultem 

em melhorias para o bem social da nossa sociedade. desenvolver o 

potencial das mulheres profissionais e de negócios através da liderança, 

educação, network, mentoring, programas de empoderamento 

econômico, social, político e participação na ONU, além de fomentar 

ações e programas que resultem em melhorias para o bem social da nossa 

sociedade. 

Junte-se a nós! 

Segue o link para sua inscrição: orms.gle/UqsZ3TLATyJZSEyWA 
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Intercâmbio profissional em Portugal é tema de palestra no Senac Barreira 

Roxa 

 

Na última semana, o Senac RN realizou o evento “Oportunidades que 

Transformam: Intercâmbio de conhecimentos em Portugal”, no auditório 

do Hotel Barreira Roxa. Destinado a ex-alunos da instituição e público em 

geral, a iniciativa contou com a parceria do escritório de advocacia Godke 

Advogados, especializada na área de direito internacional. 

O evento contou com a palestra do advogado especialista em Direito 

Migratório Marcial Sá que abordou o contexto da empregabilidade em 
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Portugal, apresentando o panorama do mercado de trabalho para 

profissionais nas área de Gastronomia, Hotelaria e Turismo no pais 

lusitano. 

Para o Diretor de Educação Profissional do Senac RN, Leandro Trigueiro, o 

projeto busca oferecer aos participantes a oportunidade de ampliar sua 

experiência profissional em um país estrangeiro. “Foi um momento 

enriquecedor onde apresentamos o intercâmbio de experiência como 

uma oportunidade para que nossos ex-alunos adquiram novos 

conhecimentos e enriqueçam seu curriculo”, afirmou. 

Segundo dados do governo português, estimativa é de que haja um 

aumento de 30% das chegadas de turistas no País em 2024. O cenário se 

torna mais promissor quanto ao mercado para profissionais do setor de 

turismo: 193 mil empregos serão criados na atividade turística em 

Portugal nos próximos 10 anos, o que representa, em média, mais de 19 

mil novos empregos por ano. 

“O projeto de intercambio profissional aproveita o excelente momento 

econômico para o turismo português, que por sua vez sofre pela falta de 

mão de obra qualificada”, explicou o advogado Marcial Sá. 

Empregabilidade 

O Sistema Fecomércio RN, por meio do Senac, já firmou parcerias para 

cooperação internacional com empresas de Portugal, em especial nos 

segmentos do turismo, hospitalidade e gastronomia. Nos últimos três 

anos, a AP Hotéis e o Pine Cliff Resorts já recrutaram cerca de 40 egressos 

do Senac RN para intercâmbio de conhecimentos profissionais no país. 

Fonte: Fecomércio RN. 
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Sistema Tribuna debate desenvolvimento de Natal 

O debate contou com a participação de Paulinho Freire, Rafael Motta e Natália 

Bonavides, na OAB/RN | Foto: Adriano Abreu 

PUBLICIDADE 

No debate que o Sistema Tribuna de Comunicação, realizou nesta segunda-feira (9), 

através da Rádio Jovem Pan News Natal em parceria com a OAB/RN, os candidatos 

Paulinho Freire (União Brasil), Natália Bonavides (PT) e Rafael Motta (Avante) falaram 

em ampliar Parcerias Público-Privadas (PPP), criar programas de capacitação para 

https://tribunadonorte.com.br/politica/sistema-tribuna-debate-desenvolvimento-de-natal/
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gerar emprego e renda e garantir infraestrutura nos centros comerciais e no Centro 

Histórico, área para o qual prevêem uma revitalização. O candidato Carlos Eduardo 

Alves (PSD) foi convidado, mas faltou, gerando críticas dos adversários. 

Com transmissão simultânea pelos canais Tribuna do Norte (Rádio 93,5 FM, YouTube, 

PanFlix, portal de notícias, redes sociais), o debate foi mediado pela jornalista Virgínia 

Coelli, âncora do Jornal da Manhã da emissora, com a participação de jornalistas do 

Sistema Tribuna. 

Play Video 

A ausência de Carlos Eduardo Alves ao debate da Jovem Pan News Natal incomodou os 

adversários. “Lamentar a falta, pela terceira vez, do candidato Carlos Alves. Poderia 

estar aqui defendendo tudo o que fez e mostrando suas ideias, já que foi prefeito por 

quatro vezes”, frisou Paulinho Freire. 

Natália também teceu críticas: “Uma pessoa que não consegue suportar o desconforto 

de um debate terá coragem, por exemplo, de fazer a licitação dos transportes”, 

questionou, da mesma forma que Rafael: “Imagina como vai lidar com os problemas 

da cidade, se não consegue lidar com três pessoas que pensam diferente de si”, 

alertou Motta. 

O editor de política da Tribuna do Norte, Alexandre Mulatinho, pediu que Rafael Motta 

citasse dois projetos que pretende concretizar de imediato numa possível gestão. O 

candidato respondeu que vai transferir a Prefeitura para a zona Norte da cidade e 

resolver problemas no transporte público. 

A obra da engorda da praia de Ponta Negra que, segundo a Prefeitura, precisa de mais 

estudos para identificar uma nova jazida, visando dar continuidade à fase da 

dragagem, também foi pauta no debate. Natália Bonavides questionou Paulinho Freire 

sobre o assunto. “Está sendo feito estudo que dará veredito final se a jazida tem ou 

não condições. Isso não vai parar a obra”, declarou Freire. 

A adversária, no entanto, rebateu, alegando que a obra parou por falta da jazida com 

material adequado. 

O tema das Parcerias Público-Privadas esteve presente em diferentes respostas dos 

candidatos. Quando o jornalista da Jovem Pan News Natal, Júlio Pinheiro, questionou 

Natália Bonavides sobre o que pretende fazer em relação a essas parcerias, ela disse 

que é preciso agir com cautela e se basear em dados porque, na sua visão, há 

exemplos bem sucedidos de PPPs na área cultural mas, em Natal, a concessão do 

Complexo Turístico da Redinha é prejudicial. “Delega não só a gestão do mercado, dos 

equipamentos mas, tirando a faixa de areia, ruas e igreja, todo o resto fica sobre essa 

gestão.”, disse a candidata. 



 
 

Essa interpretação foi rebatida por Paulinho Freire negou existir privatização da praia. 

“A praia é pública. Essa coisa de que quem tinha seu box não vai poder ficar lá não é 

real, tanto que estão sendo capacitados e vão ter três anos para mostrar serviço. Se 

cumprirem toda a regra, vão continuar lá”, explicou. 

Através de parcerias, ele quer ampliar o atendimento na saúde. “Vamos fazer parcerias 

com clínicas privadas para acabar com filas. As clínicas, na parte noturna, vão atender 

pessoas que necessitam dos serviços de saúde pública”, declarou. 

A ideia foi rechaçada pelo adversário, Rafael Motta. “Fazer parcerias com clínicas 

privadas é relegar a segundo plano a sua responsabilidade. Vamos cuidar do que já 

existe. Se a UBS não está funcionando, vamos colocar para funcionar e ampliar o 

atendimento das UPAS”, prometeu. 

Educação 

Paulinho Freire prometeu usar uma PPP para zerar filas das creches. “A população tem 

que ser atendida, seja com o serviço público ou privado”, pontuou. Ele respondeu à 

jornalista Kayllani Lima que pretende melhorar os índices da educação no município: 

“Vamos implantar quatro escolas em tempo integral, pegar a experiência de Sobral, 

que tem um dos melhores índices no Ideb, premiar professores e alunos e fazer 

trabalho de capacitação”, respondeu Freire. 

Natalia Bonavides relembrou que, além das crianças sem creche, as mães também 

ficam sem poder trabalhar. 

Incentivo aos negócios 

As entidades empresariais fizeram seus questionamentos relacionados às suas 

respectivas áreas. O Sebrae/RN quis saber quais seriam as políticas públicas para 

melhorar e facilitar o ambiente de negócios para as pequenas empresas. Natália 

Bonavides respondeu, criticando a ausência de uma secretaria municipal para se 

relacionar com o setor produtivo, e disse que criaria uma pasta para trabalhar com 

ações de proteção aos trabalhadores, diversificar a matriz produtiva e apoiar os 

empreendedores. 

Rafael Motta também prometeu criar uma secretaria específica para o assunto e 

recuperar créditos dos grandes devedores do município, além de criar ambientes no 

formato da área do Porto Digital, do Recife/PE. Ao responder à OAB/RN como 

colaboraria na infraestrutura digital para os profissionais liberais, ele disse que 

ofereceria novas alternativas com o programa “Facilita Natal” que visa informatizar 

diversos serviços. 

Paulinho Freire também disse que vai informatizar serviços. Já Natália prometeu 

parceria com o Instituto Metrópole Digital. 

A pergunta da Fecomércio/RN foi sobre medidas para reaquecer o comércio na Cidade 

Alta. “Fazer parcerias constantes com instituições como Sebrae/Sistema S para que o 



 
 

comércio se desloque novamente para essas áreas”, sugeriu Rafael Motta. Natália 

Bonavides também prometeu prioridade e falou da proposta “Revitaliza Centro – 

Ribeira” e a necessidade do retorno das linha de ônibus, que deixaram de circular na 

cidade alta. 

Paulinho Freire relembrou que o novo Plano Diretor traz estímulo a essas áreas. “Essas 

áreas que o Plano Diretor abriu para serem áreas mistas precisam de um programa de 

incentivos fiscais. Vamos fazer a revitalização da Ribeira através da lei Rouanet”, disse. 

Ele respondeu a pergunta do Sinduscon/RN sobre revisar legislações para retirar a 

restrição dos lotes, que dificulta a chegada de novos empreendimentos. “Daqui a dois 

anos esse Plano Diretor vai ser revisado. Na Cidade Alta, pensamos em criar a Rua 24 

horas, como existe em Curitiba, para sempre haver movimento constante”, disse o 

candidato. 

Farpas 

Em alguns momentos, os candidatos se alfinetaram no debate e o clima ficou mais 

desconfortável com Rafael e Natália. “Quem vai governar é a senhora ou o partido da 

senhora? Já que a senhora não consegue ter vida própria dentro do partido, 

subordinada a quantidade maior ou grande chefe. Onde está a governadora na sua 

propaganda de televisão?”, provocou. 

Natália disse que, apesar do seu currículo qualificado, o candidato foi machista ao 

compará-la a um fantoche e o relembrou de estar com baixa expectativa de votos nas 

pesquisas. “Já estão dizendo que é uma candidatura de aluguel para ajudar outra 

candidatura. Essa forma de tentar ser um sabotador a serviço de outras candidatura 

não vai fazer com que saia do período eleitoral maior do que entrou”, respondeu ela. 

Os dois ganharam direito de respostas após esse atrito no qual ela relembrou que 

enviou emendas para obras em Natal e ele disse que quando a adversária não tem 

respostas, remete à questão do machismo e que se pensar diferente, ela “passa por 

cima” e “atropela”. “Dentro da senhora existe um monstro sedento por poder, apesar 

do sorriso e simpatia”, finalizou o candidato. 
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Prefeitura sanciona lei que autoriza concessão do Teatro Sandoval Wanderley ao Sesc 

por 20 anos 

Teatro Sandoval Wanderley, em Natal — Foto: Kleber Teixeira/Inter TV Cabugi 

Por g1 RN — O prefeito de Natal, Álvaro Dias (Republicanos), sancionou nesta 

segunda-feira (9) a lei que autoriza a concessão do Teatro Municpal Sandoval 

Wanderley ao Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc-RN) pelo 

prazo de 20 anos. 

O projeto do Poder Executivo havia sido aprovado na Câmara Municipal de Natal em 

regime de urgência no dia 14 de agosto. No mesmo dia, os vereadores 

também aprovaram a concessão do Complexo Turístico da Redinha. 

📳Participe do canal do g1 RN no WhatsApp 

https://blogafonte.com.br/2024/09/09/prefeitura-sanciona-lei-que-autoriza-concessao-do-teatro-sandoval-wanderley-ao-sesc-por-20-anos/
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Fechado desde 2009, o Teatro Sandoval Wanderley foi reformado pela prefeitura de 

Natal em um investimento de cerca de R$ 6 milhões. O projeto arquitetônico do novo 

espaço foi doado por uma arquiteta ao Município. 

A lei publicada nesta segunda-feira (9) no Diário Oficial do Município dá direito ao Sesc 

gerir o teatro e determina que ele mantenha “as finalidades culturais do 

equipamento”. A lei entrou em vigor a partir da publicação. 

A lei também determina que se acrescente “Sesc”, durante os próximos 20 anos, ao 

nome oficial do Teatro Sandoval Wanderley. 

A concessão pública sancionada nesta segunda-feira tem validade de 20 anos, mas a lei 

prevê uma possibilidade de renovação – sem novo prazo definido – caso haja interesse 

do Sesc e da prefeitura. 

Entre as obrigações impostas ao Sesc é realizar uma exposição permanente dos 

acontecimentos históricos ocorridos no teatro desde a inauguração. 

O Sesc vai ficar responsável por todos os encargos civis, administrativos e tributários 

que venham a incidir sobre o imóvel. Além disso, as benfeitorias que porventura sejam 

realizadas no espaço serão incorporadas ao teatro “sem qualquer espécie de direito a 

retenção ou indenização por elas”, segundo a lei. 

O Teatro Sandoval Wanderley começou a ser construído no fim dos anos 1950, tendo 

sido inaugurado em 1962. O teatro parou as atividades em 2009 e desde então não 

recebeu mais nenhuma apresentação. 

No fim de 2022, o Município iniciou as obras de requalificação do local, após um 

projeto doado pela arquiteta Débora Mendes. 

O equipamento recebeu esse nome em homenagem ao poeta, jornalista, escritor, ator, 

dramaturgo e diretor de teatro assuense Sandoval Wanderley, que fundou grupos 

como o Conjunto Teatral Potiguar (1941) e o Teatro de Amadores de Natal. 

  

https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/08/07/apos-14-anos-fechado-teatro-sandoval-wanderley-deve-voltar-a-fazer-parte-da-cena-cultural-de-natal-em-2023.ghtml
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Prefeitura sanciona lei que autoriza concessão do Teatro Sandoval Wanderley ao 

Sesc por 20 anos 

Link https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-
norte/noticia/2024/09/09/prefeitura-sanciona-lei-que-autoriza-concessao-
do-teatro-sandoval-wanderley-ao-sesc-por-20-anos.ghtml  

Data da 
publicação 

09/09/2024 

Veículo G1 RN 

Classificação NEUTRO 

 

Prefeitura sanciona lei que autoriza concessão do Teatro Sandoval Wanderley ao Sesc 

por 20 anos 

Município investiu cerca de R$ 6 milhões na reforma do teatro, que parou atividades 

em 2009. Lei determina que grupos locais tenham preferência na reserva dos espaços 

do equipamento. 

 

Teatro Sandoval Wanderley, em Natal — Foto: Kleber Teixeira/Inter TV Cabugi 

O prefeito de Natal, Álvaro Dias (Republicanos), sancionou nesta segunda-feira (9) a lei 

que autoriza a concessão do Teatro Municpal Sandoval Wanderley ao Serviço Social do 

Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc-RN) pelo prazo de 20 anos. 

https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2024/09/09/prefeitura-sanciona-lei-que-autoriza-concessao-do-teatro-sandoval-wanderley-ao-sesc-por-20-anos.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2024/09/09/prefeitura-sanciona-lei-que-autoriza-concessao-do-teatro-sandoval-wanderley-ao-sesc-por-20-anos.ghtml
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https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/cidade/natal/


 
 

O projeto do Poder Executivo havia sido aprovado na Câmara Municipal de Natal em 

regime de urgência no dia 14 de agosto. No mesmo dia, os vereadores 

também aprovaram a concessão do Complexo Turístico da Redinha. 

📳Participe do canal do g1 RN no WhatsApp 

Fechado desde 2009, o Teatro Sandoval Wanderley foi reformado pela prefeitura de 

Natal em um investimento de cerca de R$ 6 milhões. O projeto arquitetônico do novo 

espaço foi doado por uma arquiteta ao Município. 

A lei publicada nesta segunda-feira (9) no Diário Oficial do Município dá direito ao Sesc 

gerir o teatro e determina que ele mantenha "as finalidades culturais do 

equipamento". A lei entrou em vigor a partir da publicação. 

No contrato também ficou determinado que, enquanto durar a concessão, "será 

garantido que grupos teatrais locais tenham preferência na reserva dos espaços do 

teatro para a realização de ensaios, de maneira gratuita". 

A lei também determina que se acrescente "Sesc", durante os próximos 20 anos, ao 

nome oficial do Teatro Sandoval Wanderley. 

A concessão pública sancionada nesta segunda-feira tem validade de 20 anos, mas a lei 

prevê uma possibilidade de renovação - sem novo prazo definido - caso haja interesse 

do Sesc e da prefeitura. 

Entre as obrigações impostas ao Sesc é realizar uma exposição permanente dos 

acontecimentos históricos ocorridos no teatro desde a inauguração. 

O Sesc vai ficar responsável por todos os encargos civis, administrativos e tributários 

que venham a incidir sobre o imóvel. Além disso, as benfeitorias que porventura sejam 

realizadas no espaço serão incorporadas ao teatro "sem qualquer espécie de direito a 

retenção ou indenização por elas", segundo a lei. 

O teatro 

O Teatro Sandoval Wanderley começou a ser construído no fim dos anos 1950, tendo 

sido inaugurado em 1962. O teatro parou as atividades em 2009 e desde então não 

recebeu mais nenhuma apresentação. 

No fim de 2022, o Município iniciou as obras de requalificação do local, após um 

projeto doado pela arquiteta Débora Mendes. 

O equipamento recebeu esse nome em homenagem ao poeta, jornalista, escritor, ator, 

dramaturgo e diretor de teatro assuense Sandoval Wanderley, que fundou grupos 

como o Conjunto Teatral Potiguar (1941) e o Teatro de Amadores de Natal. 
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Lei que entrega Sandoval Wanderley à iniciativa privada é sancionada 

Link https://saibamais.jor.br/2024/09/lei-que-entrega-sandoval-wanderley-a-
iniciativa-privada-e-sancionada/  

Data da 
publicação 

09/09/2024 

Veículo SAIBA MAIS JOR 

Classificação NEUTRO 

 

Lei que entrega Sandoval Wanderley à iniciativa privada é sancionada 

Com a publicação nesta segunda (9) no Diário Oficial da concessão gratuita do Teatro 

Municipal Sandoval Wanderley, localizado em Natal, no bairro Alecrim, ao Serviço 

Social do Comércio (Sesc), as atenções da classe artística potiguar e da sociedade se 

voltam para como o espaço será utilizado e acessado. A concessão gera expectativas 

sobre o futuro das atividades culturais no teatro - que está fechado há 14 anos - e o 

impacto que a nova gestão pode trazer tanto para artistas quanto para o público em 

geral. 

O Sesc, por sua vez, ainda não tem data para o início das atividades e reformas. Em 

nota, o órgão informou que "segue com o andamento de aprovação no Conselho 

Nacional do Sesc. Após esses trâmites internos, o Sistema Comércio RN irá anunciar os 

detalhes". Enquanto isso, os debates sobre a concessão se intensificam, com dúvidas 

sobre os benefícios e desafios da gestão privada em um espaço cultural público. 

A Agência Saiba Mais entrevistou o professor do Departamento de Artes e 

coordenador do curso de licenciatura em teatro da Universidade Federal do Rio 

Grande do Norte (UFRN), Sávio Araújo, que tem sido uma voz ativa nas discussões 

sobre o futuro do Teatro Sandoval Wanderley. 

Saiba Mais: Qual é a sua opinião sobre a concessão gratuita do Teatro Municipal 

Sandoval Wanderley ao Sesc? 

Sávio Araújo: A concessão levanta uma questão fundamental sobre o papel do Estado 

na gestão dos equipamentos culturais. Não é uma questão de duvidar da capacidade 

técnica do Sesc, que já mostrou competência em outros equipamentos culturais pelo 

Brasil. O problema é que o Estado, ao conceder o teatro, pode estar se eximindo de 

sua responsabilidade com a cultura pública, transferindo a gestão para a iniciativa 

privada. 

A lei prevê que grupos teatrais locais terão preferência no uso do teatro de forma 

gratuita. Como o senhor avalia essa proposta? 

https://saibamais.jor.br/2024/09/lei-que-entrega-sandoval-wanderley-a-iniciativa-privada-e-sancionada/
https://saibamais.jor.br/2024/09/lei-que-entrega-sandoval-wanderley-a-iniciativa-privada-e-sancionada/


 
 

 

Sávio Araújo: A ideia de dar prioridade aos grupos locais é irônica, pois se trata de um 

teatro público. A concessão para o Sesc não deveria sequer questionar a prioridade 

para os artistas locais, uma vez que o espaço já pertence à sociedade. Garantir essa 

preferência é uma obrigação, não uma concessão. A produção cultural local deve ser a 

protagonista nesse processo. 

A concessão prevê um prazo mínimo de 20 anos. O senhor acha que esse tempo é 

adequado para as melhorias e para a promoção da cultura na cidade? 

Sávio Araújo: O debate não deveria se concentrar na duração da concessão, seja de 10, 

20 ou mais anos. A questão central é a concessão de um bem público à iniciativa 

privada. O Estado não pode se ausentar da gestão de espaços culturais, e a duração do 

contrato não muda essa responsabilidade. A cultura deve ser uma prioridade pública. 

Como o Departamento de Artes da UFRN pode colaborar com o Sesc na gestão do 

teatro? 

Sávio Araújo: A universidade atua como um agente de fomento ao debate, 

promovendo discussões qualificadas sobre o uso desses espaços. Temos o Cenotec, 

laboratório de estudos cenográficos, que pode prestar assessoria técnica, como 

fizemos na reforma do Teatro Alberto Maranhão. Podemos colaborar oferecendo 

expertise e auxiliando no desenvolvimento de um teatro que seja verdadeiramente 

acessível à sociedade e aos artistas locais. 

Quais critérios o senhor acredita que deveriam ser adotados para garantir um 

equilíbrio entre a exploração comercial e as finalidades culturais do teatro? 

Sávio Araújo: O principal critério deve ser a transparência. É fundamental que a gestão 

do teatro seja pautada por um debate amplo com a sociedade e a classe artística. 

Outro ponto essencial é o acesso. O teatro deve ser um espaço acessível para o público 

com ingressos populares e deve também servir aos artistas, especialmente aos que 

vêm das escolas públicas, cujas produções muitas vezes ficam restritas ao ambiente 

escolar. É preciso garantir que esses espaços estejam disponíveis para as produções 

escolares e artísticas de forma justa. 

A concessão determina que o Sesc será responsável por todas as melhorias e encargos 

do teatro. Como isso pode afetar a preservação do patrimônio arquitetônico e cultural 

do espaço? 

Sávio Araújo: Se o Sesc fizer uma gestão com diálogo e comprometimento com a 

sociedade, o resultado pode ser positivo. No entanto, há preocupações. Sabemos que 

há planos para transformar a sala de ensaios, localizada abaixo do palco, em uma 

galeria de arte. Isso é alarmante, pois essa sala é essencial para a produção teatral. 

Não há espaços suficientes para ensaios, e perder essa área seria um golpe para os 



 
 

grupos teatrais locais. Temos que garantir que o teatro continue servindo a sua 

finalidade principal: fomentar a produção cultural. 

Como o senhor enxerga o impacto dessa concessão para a comunidade artística do 

Alecrim e de Natal? Acredita que haverá uma maior democratização do acesso ao 

teatro? 

Sávio Araújo: A concessão abre um precedente perigoso. Mesmo que o Sesc faça uma 

excelente gestão, a ideia de privatizar um espaço público como o Sandoval Wanderley 

gera uma naturalização do uso privado de bens públicos. A iniciativa privada, muitas 

vezes, não oferece as mesmas condições de trabalho que o setor público, e isso pode 

afetar diretamente os artistas e produtores locais. A concessão pode levar à redução 

de concursos públicos e aumentar a dependência política dos trabalhadores da cultura, 

o que não é saudável para o desenvolvimento da arte e cultura local. 

O Sandoval Wanderley é um pequeno teatro em formato de arena, que fica na Avenida 

Presidente Bandeira, no tradicional bairro do Alecrim. A sua concessão ao Sesc pode 

trazer melhorias estruturais e uma nova dinâmica cultural para o bairro Natal como um 

todo. No entanto, a preocupação com a privatização de um espaço público e o impacto 

sobre a classe artística local permanece. 

 

  



 
 

Prefeito sanciona concessão gratuita ao SESC para o uso do Sandoval Wanderley por 

20 anos 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/prefeito-sanciona-
concessao-gratuita-ao-sesc-para-o-uso-do-sandoval-wanderley-por-20-
anos/  

Data da 
publicação 

09/09/2024 

Veículo BLOG TERRITÓRIO LIVRE 

Classificação NEUTRO 

Prefeito sanciona concessão gratuita ao SESC para o uso do Sandoval Wanderley por 

20 anos 

 

Depois de alguns adiamentos de sessões na Câmara Municipal do projeto de lei da 

concessão para o Teatro Sandoval Wanderley, e posteriormente aprovado pelo 

legislativo municipal, o prefeito Álvaro Dias sancionou hoje a concessão gratuita para o 

SESC que terá seu nome acrescentado durante a concessão. 

 

O SESC será responsável por todos os encargos e também deixará para o município 

qualquer benfeitoria realizada no imóvel. 

 

O prazo mínimo da concessão é de 20 anos, podendo ser prorrogado e iniciando na 

data da publicação do Diário Oficial do Município.  

https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/prefeito-sanciona-concessao-gratuita-ao-sesc-para-o-uso-do-sandoval-wanderley-por-20-anos/
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Teatro 

Link https://tribunadonorte.com.br/colunas/empate-tecnico-em-natal/  

Data da 
publicação 

10/09/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NEUTRO 

 

Teatro 

O prefeito de Natal, Álvaro Dias (Republicanos), sancionou na segunda-feira (9) a lei 

que autoriza a concessão do Teatro Municpal Sandoval Wanderley ao Serviço Social do 

Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc-RN) pelo prazo de 20 anos.  

https://tribunadonorte.com.br/colunas/empate-tecnico-em-natal/


 
 

Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-09/pix-bate-
recorde-e-supera-227-milhoes-de-transacoes-em-um-dia  

Data da 
publicação 

09/09/2024 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 

Maior volume - R$ 119,429 bilhões – foi anotado em julho 

  

Sistema de transferências instantâneas do Banco Central (BC), o Pix bateu 

novo recorde na última sexta-feira (6). Pela primeira vez, a modalidade 

superou a marca de 227 milhões de transações em 24 horas.  

Somente no dia 6, foram feitas 227,4 milhões de transferências via Pix 

para usuários finais. O recorde diário anterior tinha sido anotado em 5 de 

julho, com 224,2 milhões de movimentações. 

“Os números são mais uma demonstração da importância do Pix como 

infraestrutura digital pública para a promoção da inclusão financeira, da 

inovação e da concorrência na prestação de serviços de pagamentos no 

Brasil”, informou o BC, em comunicado. 

Volume movimentado 

Em valores, foram movimentados R$ 118,418 bilhões na última sexta-

feira. O montante é o segundo maior da história para um dia, só perdendo 

para os R$ 119,429 bilhões movimentados em 5 de julho. 

Criado em novembro de 2020, o Pix acumulou, no fim de agosto, 168,15 

milhões de usuários, conforme as estatísticas mensais mais recentes. 

Desse total, 153,11 eram milhões de pessoas físicas; e 15,04 milhões, 

pessoas jurídicas. Em julho, segundo os dados consolidados mais recentes, 

o sistema superou a marca de R$ 2,415 trilhões movimentados. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-09/pix-bate-recorde-e-supera-227-milhoes-de-transacoes-em-um-dia
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Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 

Link https://www.infomoney.com.br/minhas-financas/pix-bate-recorde-e-
supera-227-milhoes-de-transacoes-em-um-dia/  

Data da 
publicação 

09/09/2024 

Veículo INFOMONEY 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 

Recorde anterior foi registrado em 5 de julho deste ano 
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Pix do BC (Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil) 

Publicidade 

O Pix bateu mais um recorde de transações diárias. Na última sexta-feira 

(6), foram mais de 227 milhões de transferências de dinheiro por Pix, de 

acordo com o Banco Central. O recorde anterior foi em 5 de julho deste 

ano, quando ocorreram 224 milhões de transações. 

 

O Banco Central afirmou que os números demonstram a importância do 

Pix para inclusão financeira, inovação e concorrência nos serviços de 

pagamentos. 

 

Guia gratuito da Rico e do InfoMoney ensina a buscar uma Renda 

Alternativa com Imóveis mesmo começando com pouco 

 

Mudanças 

As regras para pagamentos periódicos terão algumas mudanças. No dia 28 

de outubro, a oferta do Pix Agendado Recorrente – que é aquele que pode 

ser usado para pagar pessoas físicas, como professores particulares – 

https://www.infomoney.com.br/minhas-financas/bancos-alertam-para-crescimento-do-golpe-do-pix-errado-saiba-como-se-proteger/
https://lp.infomoney.com.br/renda-alternativa-imobiliaria-inscricao?utm_source=infomoney&utm_medium=materia&utm_campaign=rai&utm_term=hiperlink-box&utm_content=internas
https://lp.infomoney.com.br/renda-alternativa-imobiliaria-inscricao?utm_source=infomoney&utm_medium=materia&utm_campaign=rai&utm_term=hiperlink-box&utm_content=internas
https://lp.infomoney.com.br/renda-alternativa-imobiliaria-inscricao?utm_source=infomoney&utm_medium=materia&utm_campaign=rai&utm_term=hiperlink-box&utm_content=internas
https://lp.infomoney.com.br/renda-alternativa-imobiliaria-inscricao?utm_source=infomoney&utm_medium=materia&utm_campaign=rai&utm_term=hiperlink-box&utm_content=internas


 
 

passa a ser obrigatório pelos bancos participantes. Já o Pix Automático foi 

adiado para 16 de junho do ano que vem. Esse será usado apenas para o 

pagamento de empresas, como concessionárias de serviço público, 

escolas, academias, condomínios e outros. 

 

  



 
 

Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 
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Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 

 

Sistema de transferências instantâneas do Banco Central (BC), o Pix bateu 

novo recorde na última sexta-feira (6). Pela primeira vez, a modalidade 

superou a marca de 227 milhões de transações em 24 horas. 

Somente no dia 6, foram feitas 227,4 milhões de transferências via Pix 

para usuários finais. O recorde diário anterior tinha sido anotado em 5 de 

julho, com 224,2 milhões de movimentações. 

Play Video 

“Os números são mais uma demonstração da importância do Pix como 

infraestrutura digital pública para a promoção da inclusão financeira, da 

inovação e da concorrência na prestação de serviços de pagamentos no 

Brasil”, informou o BC, em comunicado. 

Volume movimentado 

Em valores, foram movimentados R$ 118,418 bilhões na última sexta-

feira. O montante é o segundo maior da história para um dia, só perdendo 

para os R$ 119,429 bilhões movimentados em 5 de julho. 

Criado em novembro de 2020, o Pix acumulou, no fim de agosto, 168,15 

milhões de usuários, conforme as estatísticas mensais mais recentes. 

Desse total, 153,11 eram milhões de pessoas físicas; e 15,04 milhões, 

pessoas jurídicas. Em julho, segundo os dados consolidados mais recentes, 

o sistema superou a marca de R$ 2,415 trilhões movimentados. 

Agência Brasil 

https://tribunadonorte.com.br/economia/pix-bate-recorde-e-supera-227-milhoes-de-transacoes-em-um-dia/
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Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 
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Pix bate recorde e supera 227 milhões de transações em um dia 

•  

 

Sistema de transferências instantâneas do Banco Central (BC), o Pix bateu 

novo recorde na última sexta-feira (6). Pela primeira vez, a modalidade 

superou a marca de 227 milhões de transações em 24 horas. 

Somente no dia 6, foram feitas 227,4 milhões de transferências via Pix 

para usuários finais. O recorde diário anterior tinha sido anotado em 5 de 

julho, com 224,2 milhões de movimentações. 

“Os números são mais uma demonstração da importância do Pix como 

infraestrutura digital pública para a promoção da inclusão financeira, da 

https://blogantenado.com/pix-bate-recorde-e-supera-227-milhoes-de-transacoes-em-um-dia/
https://blogantenado.com/pix-bate-recorde-e-supera-227-milhoes-de-transacoes-em-um-dia/


 
 

inovação e da concorrência na prestação de serviços de pagamentos no 

Brasil”, informou o BC, em comunicado. 
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Financiamentos de veículos novos e usados cresceram 14,8% em agosto 

No item motocicletas o financiamento foi 15,1% maior 

A melhoria da renda, o aumento da oferta de trabalho e a perspectiva de 

estabilidade econômica foram os principais fatores para o aumento de 

14,8% das vendas financiadas de veículos novos e usados em agosto deste 

ano. Foram negociadas 631 mil unidades em comparação às 550 mil 

unidades de veículos novos e usados vendidos por meio de 

financiamentos no mesmo mês de 2023.  

Pesquisa feita pela B3 (Bolsa do Brasil) apontou que o aumento das 

vendas financiadas em relação a julho deste ano foi 0,9%, quando 626 mil 

unidades foram negociadas. 

No segmento de veículos leves, a alta também foi 14,8% em comparação a 

agosto de 2023, mas houve uma queda de 3,1% em relação a julho deste 

ano. O financiamento de veículos pesados teve crescimento de 14,1% na 

comparação com agosto do ano passado, indicando que as empresas de 

logística estão renovando suas frotas, até porque houve aumento de 3,2% 

em relação ao mês de junho deste ano. 

Já o financiamento de motocicletas foi 15,1% maior em agosto deste ano 

em relação ao mesmo mês do ano anterior e 13,8% a mais do que foi 

financiado em julho deste ano. 

"Encerramos o mês de agosto com o maior número de veículos 

financiados desde agosto de 2012, o que reforça o ritmo forte 

apresentado no início deste segundo semestre. O segmento de motos 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-09/financiamentos-de-veiculos-novos-e-usados-cresceram-148-em-agosto
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-09/financiamentos-de-veiculos-novos-e-usados-cresceram-148-em-agosto


 
 

mantém-se como destaque, com um crescimento de 29% no acumulado 

do ano em relação ao mesmo período do ano anterior”, informou Gustavo 

de Oliveira Ferro, gerente de Planejamento e Inteligência de Mercado na 

B3. 

“No entanto, vale ressaltar o desempenho de automóveis e comerciais 

leves. Esse segmento representa mais de 70% do total de veículos 

financiados e teve um crescimento de 21% nessa mesma base de 

comparação”, acrescentou. 

A B3 opera o Sistema Nacional de Gravames (SNG), a maior base privada 

do país, que reúne o cadastro das restrições financeiras de veículos dados 

como garantia em operações de crédito em todo território nacional. 

  



 
 

Carro novo ou usado? Financiamentos de veículos cresceram 14,8% em agosto 
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Carro novo ou usado? Financiamentos de veículos cresceram 14,8% em 

agosto 

A melhoria da renda, o aumento da oferta de trabalho e a perspectiva de 

estabilidade econômica foram os principais fatores para o aumento de 

14,8% das vendas financiadas de veículos novos e usados em agosto deste 

ano. Foram negociadas 631 mil unidades em comparação às 550 mil 

unidades de veículos novos e usados vendidos por meio de 

financiamentos no mesmo mês de 2023. 

Pesquisa feita pela B3 (Bolsa do Brasil) apontou que o aumento das 

vendas financiadas em relação a julho deste ano foi 0,9%, quando 626 mil 

unidades foram negociadas. 

No segmento de veículos leves, a alta também foi 14,8% em comparação a 

agosto de 2023, mas houve uma queda de 3,1% em relação a julho deste 

ano. O financiamento de veículos pesados teve crescimento de 14,1% na 

comparação com agosto do ano passado, indicando que as empresas de 

logística estão renovando suas frotas, até porque houve aumento de 3,2% 

em relação ao mês de junho deste ano. 

Já o financiamento de motocicletas foi 15,1% maior em agosto deste ano 

em relação ao mesmo mês do ano anterior e 13,8% a mais do que foi 

financiado em julho deste ano. 

"Encerramos o mês de agosto com o maior número de veículos 

financiados desde agosto de 2012, o que reforça o ritmo forte 

apresentado no início deste segundo semestre. O segmento de motos 

mantém-se como destaque, com um crescimento de 29% no acumulado 

do ano em relação ao mesmo período do ano anterior”, informou Gustavo 

https://exame.com/economia/carro-novo-ou-usado-financiamentos-de-veiculos-cresceram-148-em-agosto/
https://exame.com/economia/carro-novo-ou-usado-financiamentos-de-veiculos-cresceram-148-em-agosto/
https://exame.com/economia/financiamento-de-veiculos-cresce-154-em-maio/


 
 

de Oliveira Ferro, gerente de Planejamento e Inteligência de Mercado na 

B3. 

“No entanto, vale ressaltar o desempenho de automóveis e comerciais 

leves. Esse segmento representa mais de 70% do total de veículos 

financiados e teve um crescimento de 21% nessa mesma base de 

comparação”, acrescentou. 

A B3 opera o Sistema Nacional de Gravames (SNG), a maior base privada 

do país, que reúne o cadastro das restrições financeiras de veículos dados 

como garantia em operações de crédito em todo território nacional. 
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Mercado eleva para 2,68% projeção de expansão da economia em 2024 

Dólar deve fechar o ano em R$ 5,35 

  

A previsão do mercado financeiro para o crescimento da economia 

brasileira neste ano subiu de 2,46% para 2,68%. A estimativa está no 

Boletim Focus desta segunda-feira (9), pesquisa divulgada semanalmente, 

em Brasília, pelo Banco Central (BC) com a projeção para os principais 

indicadores econômicos.  

A revisão de 0,22 ponto percentual para cima ocorre após a divulgação 

do Produto Interno Bruto (PIB - a soma dos bens e serviços produzidos no 

país) do segundo trimestre do ano, que surpreendeu e subiu 1,4% em 

comparação ao primeiro trimestre. De acordo com o Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE), na comparação com o segundo trimestre de 

2023, a alta foi de 3,3%. 

Para 2025, a expectativa para o PIB passou de 1,85% para 1,9. Para 2026 e 

2027, o mercado financeiro também projeta expansão do PIB em 2%, para 

os dois anos. 

Em 2023, também superando as projeções, a economia brasileira cresceu 

2,9%, com um valor total de R$ 10,9 trilhões, de acordo com o IBGE. Em 

2022, a taxa de crescimento havia sido 3%. 

A previsão de cotação do dólar está em R$ 5,35 para o fim deste ano. No 

fim de 2025, a previsão é que a moeda norte-americana fique em R$ 5,30. 

Inflação 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-09/mercado-eleva-para-268-projecao-de-expansao-da-economia-em-2024
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https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-09/pib-cresce-14-no-segundo-trimestre-e-fica-acima-do-esperado
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-03/economia-brasileira-cresce-29-em-2023


 
 

Nesta edição do Focus, a previsão para o Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA) – considerada a inflação oficial do país – em 

2024 passou de 4,26% para 4,3%. Para 2025, a projeção da inflação ficou 

em 3,92%. Para 2026 e 2027, as previsões são de 3,6% e 3,5%, 

respectivamente. 

A estimativa para 2024 está acima da meta de inflação, mas ainda dentro 

de tolerância, que deve ser perseguida pelo BC. Definida pelo Conselho 

Monetário Nacional (CMN), a meta é de 3% para este ano, com intervalo 

de tolerância de 1,5 ponto percentual para cima ou para baixo. Ou seja, o 

limite inferior é 1,5% e o superior 4,5%. 

A partir de 2025, entrará em vigor o sistema de meta contínua, assim, o 

CMN não precisa mais definir uma meta de inflação a cada ano. O 

colegiado fixou o centro da meta contínua em 3%, com margem de 

tolerância de 1,5 ponto percentual para cima ou para baixo. 

Em julho, puxado principalmente pelos preços da gasolina, passagens de 

avião e energia elétrica, a inflação do país foi 0,38%, após ter registrado 

0,21% em junho. De acordo com o IBGE, em 12 meses, o IPCA acumula 

4,5%, no limite superior da meta de inflação. 

A inflação de agosto será divulgada amanhã (10) pelo IBGE. 

Taxa de juros 

Para alcançar a meta de inflação, o Banco Central usa como principal 

instrumento a taxa básica de juros, a Selic, definida em 10,5% ao ano pelo 

Comitê de Política Monetária (Copom). Diante de um ambiente externo 

adverso e do aumento das incertezas econômicas, na última reunião, no 

fim de julho, o BC decidiu pela manutenção da Selic, pela segunda vez 

seguida, após um ciclo de sete reduções que foi de agosto de 2023 a maio 

de 2024. 

De março de 2021 a agosto de 2022, o Copom elevou a Selic por 12 vezes 

consecutivas, em um ciclo de aperto monetário que começou em meio à 

alta nos preços de alimentos, energia e combustíveis. Por um ano, de 

agosto de 2022 a agosto de 2023, a taxa foi mantida em 13,75% ao ano, 

por sete reuniões seguidas. Com o controle dos preços, o BC passou a 

realizar os cortes na Selic. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2024-06/bc-descumprira-meta-se-inflacao-ficar-fora-do-alvo-por-seis-meses
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Antes do início do ciclo de alta, em março de 2021, a Selic tinha sido 

reduzida para 2% ao ano, no nível mais baixo da série histórica iniciada em 

1986. Por causa da contração econômica gerada pela pandemia de covid-

19, o Banco Central tinha derrubado a taxa para estimular a produção e o 

consumo. O índice ficou no menor patamar da história de agosto de 2020 

a março de 2021. A próxima reunião do Copom está marcada para 17 e 18 

de setembro deste ano. 

Para o mercado financeiro, a Selic deve subir novamente e encerrar 2024 

em 11,25% ao ano. Para o fim de 2025, a estimativa é que a taxa básica 

caia para 10,25% ao ano. Para 2026 e 2027, a previsão é que ela seja 

reduzida, novamente, para 9,5% ao ano e 9% ao ano, respectivamente. 

Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros a finalidade é conter a 

demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços porque os juros mais 

altos encarecem o crédito e estimulam a poupança. Mas, além da Selic, os 

bancos consideram outros fatores na hora de definir os juros cobrados dos 

consumidores, como risco de inadimplência, lucro e despesas 

administrativas. Desse modo, taxas mais altas também podem dificultar a 

expansão da economia. 

Quando a taxa Selic é reduzida, a tendência é que o crédito fique mais 

barato, com incentivo à produção e ao consumo, reduzindo o controle 

sobre a inflação e estimulando a atividade econômica. 

  



 
 

Mercado financeiro prevê inflação, PIB e juros mais altos em 2024 
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Mercado financeiro prevê inflação, PIB e juros mais altos em 2024 

Imagem: 

Raphael Ribeiro/Divulgação 

Os analistas do mercado financeiro consultados semanalmente pelo BC 

(Banco Central) revisaram suas projeções de alta para a inflação e o PIB 

(Produto Interno Bruto) ao final deste ano. Diante do cenário, as 

expectativas divulgadas nesta segunda-feira (9) sinalizam para um 

aumento da taxa básica de juros já na próxima semana. 
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Como deve ser a inflação 

As expectativas apontam que a inflação oficial fechará o ano em 4,3%. A 

variação corresponde à oitava alta consecutiva das previsões para o IPCA 

(Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo). Há uma semana, a 

aposta era de alta do índice em 4,2%. Na semana passada, a projeção 

sinalizava para uma alta de 4,26%. 

Projeção mantém a inflação próxima do limite da meta. O intervalo 

estabelecido pelo CMN (Conselho Monetário Nacional) determina que o 

IPCA deve terminar este ano em 3%. O valor tem margem de tolerância de 

1,5 ponto percentual, entre 1,5% e 4,5%. O patamar máximo aparece 

apenas 0,2 ponto percentual superior à expectativa. 

Para o mês de agosto, a previsão é que o IPCA apresente alta de 0,2% Se 

confirmado, o resultado vai representar uma perda de força ante a alta de 

0,38% apurada no mês de julho. Para setembro e outubro, as projeções 

são de alta do índice oficial são de 0,36% e 0,3%, respectivamente. 

Previsão de inflação mais elevada é acompanhada pelas expectativas 

sobre a cotação do dólar. Os analistas observam a moeda norte-americana 

em R$ 5,35 ao final deste ano. Já a projeção para os preços administrados, 

que incluí o preço dos combustíveis, planos de saúde e energia elétrica, 

passou de 4,79% para 4,83%. 

Como deve ser o PIB 

Previsão aponta para avanço maior da economia nacional em 2024. Com 

um crescimento do PIB acima do esperado no segundo trimestre, o 

mercado financeiro elevou, perla quarta semana seguida, a aposta de 

avanço da economia. A alta eleva a previsão de 2,46% para 2,68%. 

Economia brasileira cresceu 1,4% entre abril junho deste ano. A alta ante 

o trimestre anterior foi divulgada na semana passada pelo IBGE (Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística) superou as expectativas do mercado 

financeiro. Na comparação com o mesmo período do ano passado, o 

avanço foi de 3,3%. 



 
 

Expectativa para o ano que subiu de 1,85% para 1,9%. Já para os anos de 

2026 e 2027, as projeções de crescimento da economia nacional 

permanecem estáveis em 2% para ambos os anos. 

Juros mais altos 

Projeções para a taxa Selic ao fim de 2024 sobe a 11,25% ao ano. Com a 

alta dos preços e o aquecimento econômico, os analistas elevaram em 

0,25 ponto percentual as apostas sobre a taxa básica de juros. A primeira 

alta, de 0,25 ponto percentual, dos atuais 10,5% ao ano para 10,75% ao 

ano, é prevista já para a reunião que será realizada pelo Copom (Comitê 

de Política Monetária) na próxima semana. 

Copom levantou a possibilidade alta da Selic no último encontro. Na ata 

da última reunião, realizada em agosto, os diretores da autoridade 

monetária admitiram aumentar os juros básicos para manter a inflação na 

meta. Se confirmada, decisão vai representar primeira alta dos juros 

desde agosto de 2022. 

O Comitê avaliará a melhor estratégia: de um lado, se a estratégia de 

manutenção da taxa de juros por um tempo suficientemente longo levará 

a inflação à meta no horizonte relevante; de outro lado, o Comitê, 

unanimemente, reforçou que não hesitará em elevar a taxa de juros para 

assegurar a convergência da inflação à meta se julgar apropriado.Última 

ata do Copom 

As expectativas para os juros também subiram em para 2025. Com o 

movimento, os analistas aumentaram de 10% ao ano para 10,25% ao ano 

a previsão de patamar para a taxa Selic ao final do ano que vem. Já para 

2026 e 2027, as projeções seguem estáveis em, respectivamente, 9,5% ao 

ano e 9% ao ano. 

  

https://economia.uol.com.br/noticias/redacao/2024/08/06/bc-admite-possibilidade-de-aumentar-juros-para-conter-a-inflacao.htm
https://economia.uol.com.br/noticias/redacao/2024/08/06/bc-admite-possibilidade-de-aumentar-juros-para-conter-a-inflacao.htm
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Mercado eleva projeção da Selic de 2024 para 11,25% e do IPCA para 

4,30% 

Segundo o Relatório Focus, do Banco Central, os economistas do mercado 

aumentaram a estimativa mediana para o PIB este ano de 2,46% para 

2,68%

 

A mediana das projeções dos economistas do mercado para a inflação 

oficial brasileira neste ano subiu de 4,26% para 4,30%, segundo o 

Relatório Focus, do Banco Central (BC), divulgado nesta segunda-feira (09) 

com estimativas coletadas até o fim da semana passada. Segundo o 

boletim, foi a oitava semana consecutiva de aumento na estimativa. 

Para 2025, a mediana das expectativas para o Índice Nacional de Preços 

ao Consumidor Amplo (IPCA) manteve-se em 3,92%. Para 2026, 

permaneceu em 3,60%. 

Para a taxa básica de juros (Selic), a mediana das estimativas subiu de 

10,50% para 11,25% no fim de 2024 e de 10,00% para 10,25% no de 2025 

permanecendo em 9,50% para em 2026. 

A meta de inflação perseguida pelo BC é de 3,00% em 2024, 2025 e 2026, 

com margem de tolerância 1,5 ponto percentual (p.p.) para cima ou para 

baixo. 

PIB 

https://valor.globo.com/brasil/noticia/2024/09/09/mercado-eleva-projecao-da-selic-de-2024-para-1125percent-do-ipca-para-430percent-e-do-pib-para-268percent.ghtml
https://valor.globo.com/brasil/noticia/2024/09/09/mercado-eleva-projecao-da-selic-de-2024-para-1125percent-do-ipca-para-430percent-e-do-pib-para-268percent.ghtml
https://valor.globo.com/brasil/noticia/2024/09/09/mercado-eleva-projecao-da-selic-de-2024-para-1125percent-do-ipca-para-430percent-e-do-pib-para-268percent.ghtml


 
 

A mediana das projeções do mercado para o crescimento da economia 

brasileira em 2024 subiu de 2,46% para 2,68%. 

Para 2025, a mediana das expectativas para a expansão do Produto 

Interno Bruto (PIB) foi elevada de 1,85% para 1,90%. Para 2026, 

permaneceu em 2,00%. 

A economia brasileira cresceu 1,4% no segundo trimestre, ante o primeiro, 

na série com ajuste sazonal, informou o Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística (IBGE) na semana passada. 

O número ficou acima da mediana das estimativas de 74 consultorias e 

bancos ouvidos pela reportagem do Valor, que apontava para alta de 

0,9%, com projeções, todas de crescimento, de 0,4% a 1,5%. 

Dólar 

A mediana das estimativas para o dólar no fim de 2024 foi elevada de R$ 

5,33 para R$ 5,35. 

Para 2025, a mediana das estimativas para a moeda americana ficou 

parada em R$ 5,30 entre uma semana e outra. Para 2026, foi de R$ 5,28 

para R$ 5,30. 



 
 

— Foto: Pixabay 

Top 5 

A mediana das estimativas para o IPCA no fim de 2024 subiu de 4,18% 

para 4,27% entre os economistas que mais acertam as previsões 

compiladas pelo BC para o relatório Focus, os chamados Top 5, de médio 

prazo. 

Para 2025, a mediana das expectativas para a inflação oficial brasileira 

permaneceu inalterada em 3,52% entre eles. Para 2026, manteve-se em 

3,70%. 

Para o dólar, os campeões de acertos mantiveram as estimativas em R$ 

5,30 no fim de 2024, R$ 5,35 no de 2025 de R$ 5,40 em 2026. 

As medianas de projeções dos Top 5 estão disponíveis no Sistema 

Expectativas de Mercado, atualizado semanalmente pelo BC, às 9h, após a 

publicação da Focus, essa às 8h25, com medianas das estimativas 

coletadas pela autoridade monetária junto a consultorias e instituições 

financeiras. 

https://www3.bcb.gov.br/expectativas2/#/consultaSeriesEstatisticas
https://www3.bcb.gov.br/expectativas2/#/consultaSeriesEstatisticas
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Alta dos juros coloca Brasil na contramão das maiores economias do 

mundo 

Enquanto EUA e Europa iniciam ciclo de queda das taxas, analistas 

apontam para novo aumento da Selic pelo BC 

 Juros no Brasil estão em 10,5% desde maio de 2024 • 15/01/2014. 

REUTERS/Ueslei Marcelino  

Após anos de espera e muitas expectativas frustradas, as maiores 

economias do mundo finalmente estão começando a cortar os juros. No 

Brasil, porém, a conversa vai na direção oposta. 

Por aqui, grande parte do mercado está vendo o Banco Central (BC) subir 

a taxa básica já neste mês em um pontapé de um novo — mas curto — 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/alta-dos-juros-coloca-brasil-na-contramao-das-maiores-economias-do-mundo/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/alta-dos-juros-coloca-brasil-na-contramao-das-maiores-economias-do-mundo/
https://wa.me/?text=https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/alta-dos-juros-coloca-brasil-na-contramao-das-maiores-economias-do-mundo/


 
 

ciclo de ajustes para cima para reancorar as expectativas da inflação, que 

já está batendo no teto da meta. 

A Selic está em 10,5% desde maio, quando o BC interrompeu o último 

ciclo de queda dos juros. Parte do mercado prevê que a taxa vá para 

próximo de 12% e fique em dois dígitos até meados do próximo ano. 

Opiniões menos otimistas, porém, indicam para recuo somente a partir de 

2026. 

Economistas ouvidos pela CNN apontam que a diferença do cenário 

brasileiro e o de outras economias globais está na perspectiva para a 

inflação: enquanto as expectativas domésticas apresentam viés de alta, lá 

fora os números direcionam para a perda de fôlego na variação de preços. 

Além disso, a economia brasileira aparenta estar muito mais aquecida, 

com expansão das atividades e taxa de desemprego em níveis 

historicamente baixa. Apesar de serem indicativos positivos ao país, o 

cenário também ajuda a alimentar a inflação, demandando mais juros. 

Por que os juros estão altos? 

Analistas citam uma série de fatores para a alta da Selic, mas com maior 

peso da política de aumento dos gastos públicos pelo governo federal. 

O quadro pintado pelos especialistas mostra a economia brasileira em um 

estado de dicotomia. De um lado, o BC sobe os juros para enfraquecer as 

atividades e, em última instância, reduzir a alta dos preços. 

Na ponta oposta, o governo faz uma injeção massiva de recursos, como 

aumento do salário mínimo e expansão de programas sociais, dando mais 

fôlego ao desenvolvimento econômico. 

Beto Saadia, economista da Nomos Investimentos, lembra que o ímpeto 

da política fiscal vem antes mesmo de o presidente Lula (PT) assumir o 

Executivo pela terceira vez, em janeiro de 2022. 

Ele afirma que desde o período eleitoral já havia viés de gastança pela 

gestão de Jair Bolsonaro (PL), que foi turbinado a partir da vitória do 

petista com a PEC da Transição. 



 
 

“Impulso não é de todo ruim. É necessário em momentos como a 

pandemia ou a tragédia no Rio Grande do Sul, mas nas circunstâncias 

macroeconômica que estávamos, foi uma política muito equivocada”. 

Além da política fiscal expansionista, Sergio Vale, economista-chefe da MB 

Associados, aponta a recente escalada dodólar como uma barreira para a 

queda dos juros no país. 

O clima de cautela global por temores de recessão nos EUA levaram a 

divisa dos EUA a superar a cotação de R$ 5,70 no início de agosto, 

atingindo o maior patamar desde 2021. A moeda recuou ao longo do mês, 

mas voltou a mostrar força firme contra o real na primeira semana de 

setembro, rondando o patamar de R$ 5,60. 

Para conter a disparada, o BC interveio no mercado de câmbio 

e promoveu o leilão à vista de US$ 1,5 bilhão, a primeira ação do tipo 

desde 2022. 

Além disso, a atual seca que atinge o Brasil forçou o acionamento da 

bandeira vermelha 1 pela Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel). 

Nesta condição, a tarifa de energia terá custo adicional de R$ 4,463 por 

cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos. 

BC sai na frente 

O BC do Brasil foi um dos primeiros a subir os juros em meio ao desarranjo 

na economia global causada pela pandemia da Covid-19. 

Entre agosto de 2020 e janeiro de 2021, a Selic foi mantida em 2%, o 

patamar mais baixo da história, como forma de incentivar a economia 

diante dos desafios da crise sanitária. 

Porém, a quebra de cadeias de produção e interrupção de rotas levou ao 

desabastecimento de diversos produtos no mercado, pressionando os 

preços para cima. 

Diante deste cenário, o BC iniciou em março de 2021 um ciclo de alta que 

encerrou em agosto de 2022, com a taxa em 13,75% ao ano. Esse patamar 

foi mantido até agosto do ano seguinte, quando teve início o último ciclo, 

que encerrou no atual patamar de 10,5%. 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/bc-intervem-no-cambio-e-anuncia-leilao-a-vista-de-ate-us-15-bilhao-nesta-sexta-30/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/aneel-recua-e-conta-de-luz-tera-bandeira-vermelha-1-em-setembro/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/aneel-recua-e-conta-de-luz-tera-bandeira-vermelha-1-em-setembro/


 
 

Em comparação, o Federal Reserve (Fed), iniciou o ciclo de alta em março 

de 2022. 

“O Brasil subiu os juros muito antes, e agora temos a economia crescendo 

com gastos públicos”, diz Paulo Gala, economista-chefe do Banco Master. 

Na mesma linha, Saadia explica que a estratégia do BC era de “sacrificar” a 

economia com juros altos para trazer os preços para baixo. Porém, os 

efeitos foram mitigados pela alta dos gastos públicos. 

“Pelo tudo que vimos, esse sacrifício não foi feito, já que do outro lado 

tinha alguém dando estímulo fiscal”. 

Situações opostas 

O Banco Central Europeu (BCE) foi um dos primeiros entre as grandes 

economias a mudar a rota dos juros. No início de junho, a autoridade 

monetária da zona do euro cortou a taxa em 0,25 ponto, a 3,75%. 

No mês seguinte, foi a vez do Banco da Inglaterra ceder na política 

monetária, também na mesma intensidade, rebaixando os juros para 5%. 

Em ambos os casos, foi o primeiro afrouxamento da política monetária 

desde 2019. 

As atenções do mundo, porém, estão nos Estados Unidos. Desde julho do 

ano passado, o Fed mantém as taxas entre 5,25% e 5,5%, a mais 

pressionada em mais de duas décadas. 

Após frustrar expectativas dos investidores, a autoridade monetária 

finalmente sinalizou para o corte da taxa na reunião deste mês. Agora, as 

expectativas estão no tamanho do corte, com apostas entre 0,25 ou 0,5 

ponto. 

“Estados Unidos e zona do euro estão passando por desinflação. É um 

processo contrário ao nosso, com a inflação voltando a crescer e com 

riscos evidentes à frente”, diz Vale, da MB Associados. 

A queda dos juros nos EUA, porém, é um dos fatores apontados pelos 

analistas de que esse novo ciclo de alta no Brasil não se prolongue por 

muito tempo, já que juros mais baixos na maior economia do mundo 

favorece o cenário para todos os mercados. 



 
 

“Se o Fed não cortasse juros, nossa vida seria muito mais difícil”, resume 

Gala. 
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Mercado sobe para 11,25% a projeção para a taxa de juros em 2024 

Segundo o Boletim Focus, as estimativas sobre a inflação e sobre a 

cotação do dólar para o ano também aumentaram 

 

 

Os analistas consultados pelo Banco Central aumentaram a cotação do 

dólar de R$ 5,33 para R$ 5,35; na imagem, a fachada do prédio do BC 

Sérgio Lima/Poder360 – 12.ago.2024 

Anna Júlia Lopes9.set.2024 (segunda-feira) - 9h45 
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Os agentes do mercado financeiro aumentaram de 10,50% para 11,25% a 

projeção para a taxa de juros em 2024. O indicador é medido pela Selic, a 

taxa básica de juros. As projeções constam no Boletim Focus, divulgado 

nesta 2ª feira (9.set.2024). Eis a íntegra do relatório (PDF – 768 kB). 

A Selic é a taxa básica de juros da economia brasileira. Influencia 

diretamente as alíquotas que serão cobradas de empréstimos, 

financiamentos e investimentos. No mercado financeiro, impacta o 

rendimento de aplicações. 
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concordo com os termos da LGPD. 
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Inscreva-se 

A alta da taxa se dá depois de semanas com valor de 10,50%. Para 2025, a 

previsão cresceu de 10% para 10,25%. 
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A estimativa sobre a inflação também aumentou. O indicador é medido 

pelo IPCA (Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo), que subiu de 

4,26% para 4,30%. 

O percentual está acima da meta estipulada para a inflação, de 3%, mas 

abaixo do intervalo máximo de tolerância previsto, de até 4,5%. Para 

2025, a previsão se manteve em 3,92%. 

A estimativa sobre o PIB (Produto Interno Bruto) de 2024 aumentou de 

2,46% para 2,68%. O crescimento também é esperado para 2025, que teve 

uma alta de 1,85% para 1,90%. 



 
 

Os analistas consultados pelo Banco Central aumentaram a cotação do 

dólar de R$ 5,33 para R$ 5,35. Para 2025, é esperado que a moeda 

americana se mantenha em R$ 5,30. 
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RN movimenta quase US$ 1 bilhão no mercado externo 

Valor da corrente de comércio, em oito meses, cresceu 12% ante igual período de 

2023 | Foto: Arquivo TN/Ana Silva 

PUBLICIDADE 

O Rio Grande do Norte alcançou aproximadamente US$ 1 bilhão em movimentações 

no comércio exterior, com a soma das exportações e importações, de janeiro a agosto 

deste ano. Mais precisamente, o valor acumulado na corrente de comércio, no 

período, foi de US$ 997,6 milhões, o que representa um aumento de 12% em 

comparação com os mesmos oito meses de 2023. As exportações totalizaram US$ 

https://tribunadonorte.com.br/economia/rn-movimenta-quase-us-1-bilhao-no-mercado-externo/
https://tribunadonorte.com.br/economia/rn-movimenta-quase-us-1-bilhao-no-mercado-externo/
https://tribunadonorte.com.br/wp-content/uploads/2023/07/258835.jpg


 
 

646,4 milhões, enquanto as importações somaram US$ 351,3 milhões. No acumulado 

do ano, o saldo da balança comercial foi de US$ 295,1 milhões. 

Os dados constam na 9ª Edição do Boletim Econômico da Secretaria de 

Desenvolvimento Econômico, da Ciência, da Tecnologia e da Inovação do Estado 

(Sedec), com base nos dados do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e 

Serviços (MDIC). O saldo da balança comercial em agosto deste ano foi de US$ 14,2 

milhões. As exportações totalizaram US$ 76,8 milhões e as importações, US$ 62,6 

milhões no mesmo mês. 

Play Video 

Em agosto, os principais destinos dos produtos exportados pelo RN foram: Ilhas 

Virgens Americanas (US$ 52,1 milhões), Estados Unidos (US$ 4,3 milhões), Países 

Baixos (US$ 3 milhões), Reino Unido (US$ 2,7 milhões) e China (US$ 1,6 milhão). Esses 

cinco países representaram 89% das vendas externas do RN no oitavo mês do ano. Os 

principais produtos exportados no mês foram óleos combustíveis (US$ 56,8 milhões), 

melões frescos (US$ 3,1 milhões), melancias frescas (US$ 1,9 milhão). 

“É significativo destacar a presença de alguns países incomuns nas exportações, como 

as Ilhas Virgens Americanas, que tiveram como principal produto os óleos 

combustíveis”, observa a análise da equipe técnica que elaborou o Boletim. O Reino 

Unido também se destacou na pauta exportadora do RN, diferentemente do mês 

anterior, com um valor de US$ 2,7 milhões, tendo como principais produtos 

exportados melões frescos, melancias frescas e mamões frescos. 

Quanto às importações, os países que se destacaram como principais origens dos 

produtos foram: China (US$ 25,3 milhões), Suíça (US$ 10,6 milhões), Rússia (US$ 7 

milhões), Malta (US$ 5,6 milhões) e Estados Unidos (US$ 4,5 milhões). Esses cinco 

países concentraram 84,6% das importações em agosto. Os produtos que se 

destacaram foram: células fotovoltaicas (US$ 18,6 milhões), outras gasolinas exceto 

para aviação (US$ 15,4 milhões) e trigo e centeio (US$ 6,8 milhões). 
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Pioneiro na classificação e rastreio do atum, RN eleva preço de mercado 

 

Feita por profissional especializado, a classificação é antecedida por abate e sangria 

sustentáveis para não alterar a qualidade da carne | Foto: Magnus Nascimento 
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Referência na pesca do atum e um dos três maiores exportadores do pescado no 

Brasil, o Rio Grande do Norte tem implantado inovações e métodos que elevam o valor 

agregado do peixe e tornam o RN um estado modelo na pesca do atum. Um desses 

mecanismos é a classificação atuneira, que é um detalhamento específico de cada 

atum, informando desde sua textura, índice de gordura à qualidade da carne. A ação, 

com detalhes e informações, é única no Brasil, segundo o Sindicato da Indústria da 

Pesca do RN (Sindipesca-RN), e pode fazer com que um único atum tenha uma 

variação de 1000% no preço final do quilo entre peixes classificados. Além disso, o 

Estado tem buscado ampliar a tecnologia de pesca de espinhel com pesquisas 

envolvendo todo o setor produtivo, num projeto orçado em cerca de R$ 6 milhões. 

Além da classificação, o atum potiguar é rastreado com uma série de detalhes. Cada 

peixe tem um número, que indica o dia da captura, peso, tamanho, espécie, local do 

oceano que foi pescado, se o peixe embarcou vivo ou morto, característica do barco, 

localização, entre outras informações. 

No Estado, a classificação atuneira é feita em Areia Branca e em Natal, nesse último 

caso exigindo maior necessidade de detalhes e informações, que tem como foco atuns 

para mercados de sushi e sashimi. Nesse sentido, segundo César Calzavara, médico 

veterinário e mestre em recursos pesqueiros e aquicultura e especialista em 

classificação pesqueira, pelo fato de alguns atuns serem consumidos neste mercado 

isto é, crus, a classificação de cada peixe é um detalhe praticamente indispensável para 

o andamento da negociação junto ao cliente final. 

“A classificação é uma avaliação sensorial que é feita com nossos os sentidos para 

podermos fazer uma leitura daquele peixe. Essa classificação é algo comercial, então a 

depender da “nota” que se dê para aquele peixe, ele vai ter um preço e poderá atingir 

mercados diferentes, seja ele de exportação ou mercado interno”, explica César. Ele 

acrescenta ainda que a dinâmica de mercado mudou nos últimos anos em relação à 

exportações de atum selecionados, com parte dos atuns caros ficando no Brasil. 



 
 

Fiern e Sindipesca tentam ampliar pesca na modalidade espinhel no 

Rio Grande do Norte | Foto: Magnus Nascimento 

Na prática, a classificação envolve os seguintes critérios: transparência, brilho e cor da 

carne; frescor e textura do peixe, linha de sangue, tamanho, gordura, odor, entre 

outros parâmetros. Para isso, utiliza-se um tubo de inox que serve para furar o peixe e 

tirar uma amostra da carne. Feita na costa por um profissional especializado, a 

classificação é antecedida por outras situações, como abate e sangria sustentáveis, 

para que o peixe não sofra e não se altere a qualidade da carne, bem como 

evisceração e limpeza adequadas. A classificação é feita em praticamente 100% dos 

atuns com mais de 15kg. “Não é só pescar, mas fazer a manipulação correta do peixe 

para que ele consiga manter a qualidade por muito tempo”, cita. 

“Outros estados também fazem, mas com menos detalhes do que fazemos em Natal. 

Esse detalhamento proporciona ao dono do peixe e exportador conseguir fazer uma 

avaliação bem feita para poder direcionar melhor o peixe dele”, acrescenta. 

No Estado, a classificação é feita há pelo menos 20 anos e sendo aprimorada ano a 

ano, com capacitações e instruções de novos profissionais habilitados para o processo. 

Segundo o presidente do Sindipesca-RN, Gabriel Calzavara, as metodologias utilizadas 

na pesca de atum no Rio Grande do Norte fazem com que o Estado lidere as 

estatísticas de exportação e quantidade de pesca de atum no Brasil. “O que influencia 

para que tenhamos um preço melhor é justamente a forma de captura, a manipulação 

a bordo, armazenamento, classificação e cuidado com o peixe”, justifica. 



 
 

 

Setor busca ampliar pesca longline 

Técnica aplicada pela frota atuneira de Natal, a pesca com a técnica de espinhel 

longline está passando por uma pesquisa para ampliar ainda mais sua capacidade de 

pesca no Rio Grande do Norte. A informação é de Gabriel Calzavara, presidente do 

Sindicato da Indústria da Pesca no RN (Sindipesca-RN). Orçado em R$ 6 milhões, o 

projeto busca “afundar” cada vez mais as boias para pescar peixes cada vez maiores. 

Além disso, a Federação da Indústria do Estado do Rio Grande do Norte (Fiern) está 

conduzindo uma pesquisa para mapear a cadeia pesqueira atuneira do Estado. 

A tecnologia estudada consiste em afundar as boias para a zona mesopelágica do 

oceano, entre 200 a 1.000 metros de profundidade. Atualmente, no espinhel longline, 

o máximo que se consegue é chegar a 150 metros de profundidade. Nesse sentido, a 

captura fica limitada a fase da lua cheia, quando os atuns sobem para comer mais raso. 

A expectativa é de que o projeto piloto seja colocado em prática a partir do ano que 

vem. 



 
 

“Se conseguirmos afundar nossas boias, neste ambiente só vamos capturar peixes 

adultos, grandes e de 50 a 60kg; diminui a quantidade de fauna acompanhante, ou 

seja de peixes capturados acidentalmente, isso significa que vamos ter um impacto 

ambiental menor, pois vamos pescar peixes que já fizeram a reprodução e vamos 

diminuir a pesca acidental, que é de preservar espécies que não deveriam ser 

capturadas. E do ponto de vista financeiro, teremos peixes maiores, de melhor 

qualidade e uma rentabilidade maior”, explica. 

O projeto está sendo estudado nos últimos meses por pesquisadores do Senai-BA, 

UFRN e Sindipesca, bem como apoio institucional da Federação das Indústrias do RN 

(Fiern). “Estamos trabalhando com a Fiern para nos apoiar nessa difusão de tecnologia 

que vai revolucionar tudo”, acrescenta Gabriel. O Instituto Chico Mendes de 

Conservação da Biodiversidade (ICMBIO) e o Ministério da Pesca e Aquicultura (MPA) 

poderão participar em breve. 

Em paralelo a esta pesquisa, a Fiern também está trabalhando em outro levantamento 

com o intuito de dimensionar a cadeia pesqueira do Rio Grande do Norte. A ideia é 

fomentar um polo atuneiro no Estado e prospectar possibilidades de negócios no RN, 

agregando ainda mais valor ao atum potiguar. Os trabalhos acontecem desde o início 

do ano. 

“Já tivemos várias reuniões com o município de Areia Branca para tentarmos entender 

essa pesca, até para entendermos se esse polo atuneiro será em Areia Branca ou em 

Natal. Precisamos ter os números de Areia Branca que atualmente são escassos”, 

explica Ana Adalgisa Dias Paulino, coordenadora executiva de Relações Institucionais e 

com o Mercado da Fiern. “Fomos chamados pela Prefeitura para fazer esse estudo e 

vamos à campo para pegar esses dados. Lá é um potencial grande, mas faltam dados 

primários. Tem muitas empresas e pescadores. Vamos pegar esses dados e organizá-

los e ver o que será melhor para a indústria”, acrescenta Fernanda Lemos, analista 

técnica do Mais RN. 

A pesca atuneira 

Principais modalidades adotadas no mar do RN 



 
 

 

Pesca de cardume associado tem se mostrado produtiva 

Responsável atualmente por cerca de 70% da pesca de atum do Rio Grande do Norte, 

a modalidade de pesca de cardume associado tem crescido ano a ano no Estado. Com 

foco na região de Areia Branca, mas já abrangendo outras cidades, a “pesca de 

sombra” como também é conhecida é responsável pela pesca de atuns com foco na 

indústria de enlatados na maior parte das pescarias e para exportação do mercado de 

sushi e sashimi, com cerca de 30%. Do total do pescado pelo cardume associado, cerca 

de 60% representam atuns juvenis. 

“É uma pesca diferenciada. A pesca do cardume tende a ser mais ativa. Enquanto o 

espinhel tenta localizar o cardume e a travessia do pescado no mar na soltura de um 

espinhel, o cardume fica com ele embaixo do barco. A produtividade é todo dia”, cita 

Vinícius Seixas, consultor técnico da Associação dos Proprietários de Embarcações de 

Pesca do RN (Aspern). 

A modalidade chegou ao Estado em meados de 2009, mas “estourou” em 2016, com 

aumento dos barcos e desenvolvimento das técnicas e ampliação da capacitação dos 

pescadores. Atualmente, são 42 embarcações licenciadas e registradas junto à 

Marinha do Brasil. Cerca de 93% da frota é legalizada, segundo a Aspern. A técnica, 

iniciada no país no estado do Espírito Santo, foi trazida ao RN e sendo desenvolvida na 

região de Areia Branca. Segundo Vinícius Seixas, os peixes pescados na região são 

vendidos para estados vizinhos, como Ceará, e cerca de 2 a 3% para exportação. 

A modalidade de cardume associado foi recentemente regulamentada pelo Governo 

Federal, por meio da Portaria SAP nº 248, de 16 de outubro de 2020, que estabeleceu 

critérios e procedimentos para os requerimentos de Permissão Prévia de Pesca e 

Autorização de Pesca, referente às vagas remanescentes para a modalidade de 

permissionamento de pesca de sombra ou cardume associado. 



 
 

O consultor técnico Vinícius Seixas conta ainda que as embarcações pesqueiras do 

cardume associado tem investido em tecnologias, como assessoramento remoto e 

melhoramento de qualidade do pescado a bordo. 

“Neste último caso, consiste nos treinamentos que outras culturas de atum já tiveram. 

Tivemos o César Calzavara aqui para ensinar os pescadores do abate correto, todo um 

treinamento para que se aumente as taxas de atuns de qualidade”, explica. “Tem 

barcos aqui em que maior parte da carga vai só para exportação, não vai para 

enlatamento. Claro que é uma minoria, mas já é um começo”, acrescenta. 

Rota do Atum é uma série de reportagem iniciada no domingo (8) e segue até a quinta-

feira (12). 
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